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富贵吉祥的牡丹，自
古以来被公认为“花中之
王”，位居群芳之首。洛
阳牡丹的百般受宠，也改
变着万千花农的命运。

邙山镇土桥村，是我
市久负盛名的牡丹种植
村，卫铸心是村里赫赫有
名的催花高手。有着 20
余年种植、催花经验的卫
铸心，不仅一手组建了洛
阳纵横园艺有限公司，把
公司打造成为我市较早
培育催花牡丹的企业之
一，还带领众多村民走上
种花致富的道路。
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洛阳纵横园艺有限公司：一花引来百花开
学技艺：十年磨一剑

卫铸心初识牡丹是在1987年，
那年他只有 17 岁。他跟着叔父学
种牡丹，一学便是整整10年。

“刚开始连牡丹有啥品种都不
知道，更不要说种牡丹了。”卫铸心
说，这10年间，他从零开始，接触牡
丹，研究牡丹，种植牡丹……一路走
来，酸甜苦辣尽在其中。

十年磨一剑。1997年，卫铸心
开始“单飞”。虽然已有丰富的种
植、催花经验，但单打独斗的他心里
还是没底。“第一年不敢种多，就种
了1亩。”卫铸心说，这1亩牡丹，他
像培育孩子一样操心，用汗水和心
血来浇灌。

牡丹生长需要周期，当年年底，
自己种植的牡丹还没有“收成”，卫
铸心先带着买来的 7000 余盆牡丹
到广州，计划在春节期间卖个好价
钱。然而市场变幻莫测，他的7000
余盆牡丹只卖了一半，一下子亏损
十几万元。不服输的卫铸心回到洛
阳，从头再来。

市 场 ，考 验 一 个 人 的 执 着 。
1999 年的春节，卫铸心又输了，赔
了近10万元。

“花没有问题，主要是市场大
环境不好，放弃就太可惜了。”卫
铸心说，他四处向朋友借钱继续

种植牡丹，最难的时候，“兜里揣
着几十块钱几个月都不敢花”。

不管寒冬有多长，春天总要来
临。从2000年起，苦心等待的卫铸
心迎来了牡丹市场的春天，当年，他
的牡丹种植面积扩大到10余亩，靠
销售牡丹赚了近20万元。

2013年，卫铸心的公司——洛
阳纵横园艺有限公司正式成立，主
要从事牡丹花展、催花牡丹、牡丹园
艺设计、牡丹种苗种植等，其中催花
牡丹技术在全国处于领先水平。截
至目前，公司牡丹种植面积有300余

亩，种植的品种超过100种，包括9大
色系10个花型。公司还和中国科学
院植物研究所牡丹专家刘政安博士
合作，建立中科院牡丹试验基地，聘
请刘政安为公司的高级园艺顾问。

致富路：一花引来百花开

随着知名度的不断提高，北京、
广州、重庆、南京等城市的大型牡丹
花展主办方纷纷主动联系卫铸心，
希望他能带着培育出的牡丹参展，
把洛阳千姿百态的花海胜景带到更
多的城市。

市场打开了，卫铸心的牡丹致
富路越走越宽。

“一人富，不算富；大家富，才
幸福。”卫铸心说，自己一路走来，
能够坚持到现在，离不开洛阳这片
沃土，离不开父老乡亲的帮助。
2000 年，土桥村 30 余户村民一起
找到卫铸心学习种植牡丹技艺时，
卫铸心毫不犹豫地答应了。他以
成本价为村民们提供种苗，并义务

传授种植经验。
当时，种植一亩牡丹需要1600

余株种苗，费用为9000余元。卫铸
心听说有两户村民想种植牡丹，但
苦于家中贫困，连种苗都买不起。

“当年我身无分文的时候，就是
靠着朋友们的帮衬才熬过来的，所
以看到别人有困难，就一定要伸手
帮忙。”卫铸心说。他登门把牡丹种
苗送到这两户村民的家里，带着工
人帮他们种植。一直到 3 年后，两
户村民赚了钱才把钱还上。

如今，这两户村民也成了牡丹种
植大户，牡丹种植面积从最早的1亩
扩大到20余亩，年收入20余万元。

“一花引来百花开。”邙山这片天
赐的土地为牡丹提供了绝佳的生长
环境。“这是大家共同的财富，是我们
共同富裕的宝地。”卫铸心说。

话未来：
把牡丹带到更远的地方

2013 年 10 月中旬，卫铸心把
他精心培育 10 余年的一批珍贵牡
丹移植到了南京，在当地建起了“江
南第一精品牡丹园”。牡丹娇贵难
种，对土壤、气候、光照、水分等都有

“苛刻”的要求。卫铸心反复观察、
苦心钻研，并请来刘政安博士指导
帮忙。最终，在 2014 年 4 月初，首
批6000株牡丹在南京迎来花期，让

“花开时节动京城”的国民之花在南
京绽放。

2013年年底，当卫铸心准备春
节期间在广州历史上规模最大的花
展——华南植物园牡丹风情节时，
中央电视台大型纪录片《牡丹》的摄

制组找到他，拍摄了他精心培育的
催花牡丹，采访他几十年来积累的
催花技艺。

“广州气候炎热潮湿，对于性喜
干燥的牡丹来说，这里是不适宜种植
牡丹的地区之一，实现催花难上加
难。”卫铸心说，那段时间，他白天配合
拍摄，晚上照看牡丹，拍摄间隙安排工
人筹备花展……他忙得没日没夜。

这次花展，最令卫铸心难忘的
是，一位80余岁的老太太拄着拐杖
来看牡丹，在一株直径达20厘米的

“胡红”牡丹面前，激动万分的老人
竟屈膝下跪，潸然落泪。

“竟然还有这么爱花的人，这
一幕实在太震撼了。”卫铸心说，老
太太曾三次赴洛赏牡丹，但都没有
赶上牡丹盛开的时间，没有看到满
园春色、繁花似锦的牡丹盛宴，没
想到在家门口赏到了国色天香。

洛阳的牡丹，国民的繁花。现
在，卫铸心正在准备明年 3 月在香
港举办的牡丹花展。“我要把牡丹
带到更远的地方，让更多的爱花之
人看到这千姿百态的花中之王，让
更多的村民走上种花致富路。”铿锵
话语透露出卫铸心的坚毅与决心。
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